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Председатель Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА ПРАВ-
ДУ, руководитель партийной 
фракции в Госдуме Сергей Ми-
ронов рассказал о необходимых 
поправках в избирательное за-
конодательство РФ:

– Избирательное законода-
тельство в нашей стране, на-
верное, одно из самых гибких в 
мире, оно меняется с завидной 
частотой. Проблема в том, что 
изгибается это законодатель-
ство только в пользу одной пар-
тии. Все законодательные изме-
нения последних десятилетий 
служат исключительно укрепле-
нию монополизма «Единой Рос-
сии». В этом русле и «муници-
пальные фильтры» на выборах 
губернаторов, и тотальная от-
мена прямых выборов мэров, и 
сокращение партсписков на вы-
борах в заксобрания, благодаря 

СЕРГЕЙ МИРОНОВ:
НЕОБХОДИМ КАРДИНАЛЬНЫЙ ПЕРЕСМОТР
ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

Несмотря на парламентские 
каникулы и пляжный сезон, руко-
водитель фракции «СР» в Архан-
гельской городской Думе Пётр 
Ватутин все лето работает с изби-
рателями и занимается решени-
ем проблем жителей Соломбалы. 
Учитывая активную позицию де-
путата, граждане обращаются к 
нему по самым разным вопросам. 

Например, недавно была ре-
шена проблема с подтоплением 
двора и жилого дома в посёлке 
лесозавода № 14. В приёмную 
депутата Петра Ватутина обра-
тилась жительница дома по ул. 
Физкультурников, 22, корп. 2 
Людмила Филимонова. Она рас-
сказала, что уже больше месяца 
не может добиться устранения 
аварии на водопроводной трубе. 

– После прорыва трубы у нас 
затопило весь огород. Пропала 
картошка, весь урожай… Вода 
почти месяц стояла во дворе и 
текла под дом. Мы обращались в 
коммунальные службы, админи-
страцию Соломбальского округа – 
никакого толку. Тогда я позвонила 
депутату Ватутину, и вскоре мне 
помогли решить проблему, – рас-
сказала Людмила Филимонова.

В аналогичной ситуации ока-
зались жители дома по ул. По-
лярная, 11. Окрестные дома сто-

яли несколько месяцев в воде 
из-за лопнувших труб. По двору 
было сложно ходить без резино-
вых сапог. А некоторые участки 
дворовых проездов стали просто 
непроходимыми. 

За помощью к народному из-
браннику обратилась житель-
ница дома по ул. Полярная, 11 
Светлана Пастухова. После этого 
в течение нескольких дней была 
устранена авария и ликвидиро-
ваны её последствия. 

Отметим, что депутат Пётр Ва-
тутин помогает землякам решать 
не только жилищно-коммуналь-
ные вопросы, но откликается и 
на другие просьбы людей. 

Председатель Совета дома по 
ул. Красных Партизан, 15 Лариса 
Лебедь обратилась с криком о по-

чему у нас в отдельных городах 
уже действуют однопартийные 
парламенты. То есть избирате-
ли, которые не поддерживают 
«ЕР», просто не имеют своих 
представителей в горсоветах.

Отмечу, что это наступление 
на права избирателей и оппо-
зиционных партий в последнее 
время ведется втихую, исключая 
широкое общественное и даже 
парламентское обсуждение. 
Например, в прошлом году при-
нимается рамочный закон о ДЭГ 
(дистанционном электронном 
голосовании). Который, кстати, 
мог бы уточнить многие спор-
ные моменты этой процедуры, 
но большинство «ЕР» утвержда-
ет его в нарочито общих фор-
мулировках. А прицепом ко 
второму чтению законопроекта 
появляется поправка совсем 
из другой оперы – о частичном 
упразднении членов комиссий 

(Продолжение на стр. 2)

ОЛЕГ ЧЕРНЕНКО:
«ПСЕВДООБЩЕСТВЕННИКИ ОТ ПАРТИИ 
ВЛАСТИ НЕ ОБМАНУТ ИЗБИРАТЕЛЕЙ?! »

За восемнадцать лет своей 
общественной деятельности 
я проходил через многие из-
бирательные кампании, но та-
кого беспредельного админи-
стративного ресурса и, на мой 
взгляд, издевательского отно-
шения к избирателям и конку-
рентам я раньше не видел.

Начну с того, что почему-то 
процентов 70-80 кандидатов от 
партии власти, которые рань-
ше никогда не имели ничего 
общего с общественной жиз-
нью области, и никто о них не 
слышал в публичном простран-
стве, вдруг одномоментно во 
время прохождения прайме-
риз стали членами обществен-
ных советов территориальных 
округов. Все единовременно 
вдруг стали проводить различ-
ные мероприятия, устраивать 
праздники, являясь при этом 
кандидатами, но особо это не 
афишируя, чтоб не привлекли 
за подкуп избирателей. Так как 
подкупом является не только 
денежное вознаграждение, но 
и различные подарки, и оказа-
ние различных услуг.

Посмотрите, что получает-
ся: власть сначала планомерно 
снесла большую часть детских 
площадок во дворах жителей, 

ссылаясь на небезопасные 
детские элементы, а теперь за 
пару месяцев перед выборами 
ее представители пытаются 
наверстать упущенную радость 
детей от гуляний в этих дворах 
с всевозможными развлечени-
ями.

То же самое можно сказать и 
о мероприятиях по бесплатной 
диагностике здоровья. Снача-
ла власть планомерно закры-
вала районные больницы, со-
кращала объёмы медпомощи, 
сводила до минимума оказа-
ние бесплатных медицинских 
услуг, а сейчас, перед выбо-
рами, решила показать, какие 
кандидаты от партии власти 
хорошие – проводят бесплат-
ную диагностику населения.

И мало кто задумывается, 
что после 10 сентября всё вер-
нется на круги своя...

При этом на всех этих «за-
вуалированных» предвыбор-
ных мероприятиях помощники 
кандидатов (простите, вновь 
назначенных членов обще-
ственных советов) собирают 
персональные данные жите-
лей, что в принципе является 
уголовным преступлением. Но 
никому из правоохранитель-
ных органов до этого нет дела.

Я уже не говорю о раздаче 
каких-либо подарков. Никогда 
раньше и представить не мог, что 
кандидат от партии власти – за-
ведующая(!) детским садом – со-
вместно с другими кандидатами 
от этой партии будет раздавать 
избирателям пирожки на набе-
режной. Многочисленные поль-
зователи соцсетей уже сравнили 
этот инцидент с ситуацией де-
сятилетней давности, когда по-
мощник госдепартамента США 
Виктория Нуланд раздавала 
булочки на Майдане. Что потом 
было, все мы прекрасно знаем...

с правом совещательного го-
лоса. Поясню, для оппозици-
онных партий это были глаза и 
уши, ключевые представители с 
максимально широкими полно-
мочиями по контролю за ходом 
голосования. Теперь на уровне 
окружных, территориальных, 
участковых избиркомов их нет.

Другой пример – в 2020 году 
принимается закон о многоднев-
ном голосовании (которое ввиду 
окончания пандемии давно пора 
отменить, «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ – ЗА ПРАВДУ» вносила такой 
законопроект). К нему цепляется 
еще ряд выгодных для «Единой 
России» поправок. В том числе о 
региональном цензе для наблю-
дателей. Если коротко, наблюдать 
за ходом голосования могут толь-
ко граждане с пропиской по месту 
выборов. Теперь это ограничение 
вступает в конфликт с новой нор-
мой об экстерриториальных участ-
ках. Эти участки были необходимы 
для четырех новых регионов, но 
думское большинство распростра-
нило их на всю страну. В условиях 
«регионального ценза» не ясно, кто 
будет наблюдать за выборами вне 
«своих» территорий.

В общем, ограничений и допу-
щений единороссы напринимали 
столько, что они уже противоре-
чат друг другу, тем более что бьют 
всегда только в одни ворота.

мощи по поводу благоустройства 
территории вокруг могилы Заслу-
женного мастера спорта СССР 
по конькобежному спорту и за-
служенного тренера РСФСР Кон-
стантина Александровича Котова. 

В секции под его руковод-
ством занимались несколько по-
колений соломбальских ребят. 
Когда у могилы Котова неизвест-
ные спилили чугунную ограду, 
люди просто не могли пройти 
мимо такого акта вандализма.

Но куда бы они ни обращались 
за помощью, поддержки так и не 
нашли. Чиновники не реагиро-
вали на просьбы людей. Тогда 
Лариса Лебедь позвонила Петру 
Ватутину. Он откликнулся неза-
медлительно, и сейчас у могилы 
Константина Котова наведён по-
рядок, установлена новая ограда. 

Добавим, что обращения по во-
просам благоустройства дворов и 
ремонта дворовых проездов, до-
рог также очень часто поступают 
в приёмную депутата Ватутина. 
Благодаря его настойчивой прин-
ципиальной позиции выделяются 
средства для проведения работ в 
Соломбале. В частности, в сере-
дине августа по настоянию Петра 
Ватутина был начат ремонт проез-
дов между домами №17 и №19 по 
ул. Советская и возле дома №28 
по ул. Красных Партизан . 

ПЕТР ВАТУТИН:
«В БОРЬБЕ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ НЕ БЫВАЕТ ОТПУСКОВ»

Друзья, в разгаре избирательная кампания в нашей обла-
сти. Не могу не поделиться мыслями, которые в последнее 
время постоянно «штормят» мою мозговую активность.

(Продолжение на стр. 2)

1 сентября – начало нового учебного года для российских 
школьников, студентов средних специальных и высших учебных 
заведений, их преподавателей. Для одних из вас этот учебный год 
станет очередным, для других – первым. Новым этапом жизни, а 
может быть, даже началом новой жизни. Я поздравляю вас с Днём 
знаний, и желаю сознательно подойти к их получению! А всем ро-
дителям, бабушкам и дедушкам желаю быть верными помощника-
ми и наглядным примером на этом пути!   

Председатель Совета Архангельского регионального отделения
   партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  – ЗА ПРАВДУ Олег ЧЕРНЕНКО
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Ещё один кандидат в окру-
ге Варавино-Фактория разда-
ёт детям мороженое. Вроде 
бы и фиг с ним, пусть раздает, 
если б не одно НО: при разда-
че угощения взрослых, чтоб 
их дети получили мороженое, 
просят зарегистрироваться 
по какому-то куар-коду. Где, 
куда, зачем – не понятно. 
Вернее, очень даже понятно. 
И опять никому из органов нет 
дела!

Еще один абсурд. Помни-
те, как многие депутаты от 
партии власти в свое время 
«топили» за Шиес и мусорную 
реформу, которая практиче-
ски привела к мусорному кол-
лапсу и баснословным тари-
фам в нашей области. Сейчас 
эти же кандидаты-депутаты 
вдруг стали проводить акции 
по раздельному сбору отхо-
дов. Неужели они думают, что 
жители области всё это забы-
ли?!

И совсем уж обнаглевший, 
на мой взгляд, администра-
тивный ресурс в лице адми-
нистрации города «нагнул» 

местные рекламные компа-
нии так, что те поснимали все 
баннеры основных оппози-
ционных партий, в том числе 
– бОльшую часть баннеров 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.

До дня голосования оста-
ется чуть меньше месяца – то 
ли еще будет. Уверен: это ещё 
не предел административ-
ной наглости. Скорее всего, 
в ближайшее время начнет-
ся и «очернение» неугодных 
оппозиционных кандидатов, 
и принуждение муниципаль-
ных работников под страхом 
увольнения регистрировать-
ся на электронном голосова-
нии и отчитываться за свой 
выбор.

Я лишь уверен в одном: на-
стоящий кандидат (депутат) 
должен работать постоянно, 
из года в год, а не только в 
течение двух месяцев перед 
выборами, «носимый на ру-
ках» властью и красующийся 
в телевизоре за спинами вы-
соких чиновников. Надеюсь 
все-таки, что наш мудрый 
помор-избиратель во всём 
разберется и сделает свой – 
правильный – выбор.

В последнее время позиции 
думского большинства все чаще 
подыгрывает и ЦИК. Например, 
Госдума принимает норму о 
специально отведенных местах 
для наблюдателей и журнали-
стов на участках. ЦИК в прак-
тической реализации мог бы 
эту норму корректно уточнить 
и смягчить. Но в профильном 
постановлении наблюдателей 
и журналистов пригвождают к 
этим отведенным местам, сво-
бодное перемещение по участ-
кам исключается.

То же самое с экстерритори-
альными участками – Центриз-
бирком максимально смягчает 
требования к формированию и 
работе комиссий на таких участ-
ках. До такой степени, что объ-
ективное наблюдение там вооб-
ще вряд ли возможно.

На днях ЦИК принимает еще 
одно постановление под предсто-
ящие осенние выборы – о запуске 
пилотного проекта «Мобильная 
УИК». Этот проект предполагает 
подомовой обход избирателей 
членами УИК для информирова-
ния о выборах. У нас век цифро-
визации, у нас дистанционное го-

лосование в четверти регионов, и 
в этих условиях правда требуется 
очное поквартирное информиро-
вание? И мы же понимаем, кто 
такие в своем большинстве чле-
ны УИК. Бюджетники, зависимые 
от руководителей с партбилета-
ми «Единой России», а то и сами 
имеющие те же партбилеты. Не 
перейдет ли информация в агита-
цию? Вопрос риторический.

При такой законодательной 
базе сомневаться в успехах «ЕР» 
на предстоящих выборах, к со-
жалению, не приходится. Во-
прос в том, нужны ли эти успехи 
государству и обществу? Нужна 
ли эта безраздельная монопо-
лия, все ярче бронзовеющая, 
все больше напоминающая 
КПСС в худшие годы? Не говоря 
о нарочито низкой явке, которая 
зачастую не превышает 20%, у 
граждан все меньше возможно-
стей влиять на избирательные 
процессы и вообще иметь своих 
представителей во власти. А у 
исполнительной и законодатель-
ной власти все меньше интереса 
слушать и слышать людей. Мо-
нополизм «ЕР» все глубже вби-
вает клин между властью и об-
ществом, и этот разрыв связей 
сегодня особенно опасен. Для 
его преодоления нужны карди-
нальные изменения избиратель-
ной системы.

Еще несколько лет назад ЦИК 
заявлял о необходимости раз-
работки нового избирательного 
кодекса. Конкретные предложе-
ния по его содержанию вносили 
и эксперты, и наша партия, и 
другие. Главное, что этот кодекс 
должен служить не интересам 
одной силы, а возрождению 
всей партийно-политической 
системы РФ. Ключевые изме-
нения, которые необходимы в 
законодательстве:

– возвращение прямых выбо-
ров мэров;

– отмена муниципального 
фильтра для парламентских пар-
тий на выборах губернаторов;

– возможность создавать изби-
рательные блоки и объединения;

– перенос единого дня голо-
сования на более удобное для 
избирателей время, как мини-
мум на октябрь;

– отмена многодневных вы-
боров, единый день голосования 
должен проходить в один день;

– полная отмена досрочного 
и надомного голосования;

– возвращение к смешанной 
системе на выборах в заксобра-
ния всех уровней, когда полови-
на депутатов избирается по пар-
тийным спискам, половина – по 
одномандатным округам;

– максимальная конкретиза-
ция и прозрачность всех проце-
дур ДЭГ, в том числе механизма 
наблюдения и проверки голосов;

– снятие всех принятых огра-
ничений по наблюдению и кон-
тролю за выборами.

Все эти инициативы фракция 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ» неоднократно вносила 
в Госдуму. По отдельным во-
просам, например, сокращению 
партсписков на выборах депу-
татов, я обращался напрямую к 
Президенту.

Мы будем вносить законо-
проекты вновь. Хотя с учетом 
большинства «Единой России» 
в парламенте мы понимаем, 
чем ответит Госдума. Поэтому 
мы продолжим убеждать в не-
обходимости кардинального 
пересмотра избирательного 
законодательства руководство 
страны. Нужно исправлять тот 
законодательный крен, из-за 
которого политический корабль 
может лечь на борт, восстанав-
ливать здоровый баланс сил, 
систему противовесов на пар-
тийном и общественном поле. 
Между интересами политиче-
ской монополии и интересами 
власти нет знака равенства, 
хотя его и пытаются пририсо-
вать. Между ними есть прямое 
противоречие, которое пора 
устранять.

(Продолжение.
Начало на стр. 1)

ОЛЕГ ЧЕРНЕНКО:
«ПСЕВДООБЩЕСТВЕННИКИ ОТ ПАРТИИ 
ВЛАСТИ НЕ ОБМАНУТ ИЗБИРАТЕЛЕЙ?!»

СЕРГЕЙ МИРОНОВ:
НЕОБХОДИМ КАРДИНАЛЬНЫЙ ПЕРЕСМОТР
ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

(Продолжение.
Начало на стр. 1)

КОНСТАНТИН БРЮХОВ: «ЕДИНЫЙ УЧЕБНИК ПО ИСТОРИИ НАМ НУЖЕН!»

Минпросвещения представи-
ло единый учебник по истории 
России для 10-11 классов. В 
новых учебниках полностью пе-
реписаны разделы о 70-х, 80-х, 
90-х и нулевых годах. Также там 
появился раздел о событиях с 
2014 года по сегодняшний день, 

включающий в себя СВО России 
на Украине. В новом учебном 
пособии появились QR-коды. По 
ним учащиеся могут посмотреть 
исторические видео, архивные 
файлы и фильмы. Учить школь-
ников по-новому начнут уже с 1 
сентября.

– Учебник дополняет содер-
жание курса истории современ-
ными фактами, знать которые 
ученику необходимо не только 
для сдачи ЕГЭ, но и для жиз-
ни, – уверен член Совета реги-
онального отделения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ЗА 
ПРАВДУ в Архангельской обла-
сти Константин Брюхов. – Это 
один из действенных инстру-
ментов формирования насто-
ящего патриота и гражданина 
своего Отечества.

Ранее Сопредседатель Пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
– ЗА ПРАВДУ Геннадий Семигин 
заявил, что одно из достоинств 
нового учебника – синхрониза-
ция событий отечественной и 
всеобщей истории, а единый ба-
зисный учебник истории России 
сейчас очень нужен. В том числе 
и как один из инструментов про-
тивостояния в информационной 
войне, развязанной коллектив-
ным Западом против России.

– В советские времена гово-
рили, что учитель истории – это 
главный идеолог в школе. У нас 
национальная система образо-
вания, поэтому единый учебник, 
в котором показан вклад России 
в мировую историю, у страны 
должен быть. В нем, прежде все-
го, содержательная база, в нем 
конкретные исторические фак-
ты. Многие учебники дают очень 
хорошее сжатое изложение и 
становятся главным пособием 
при подготовке к экзамену. И 
все же хороший педагог должен 
выходить за рамки учебника, он 
должен научить детей работать 
с разными источниками инфор-
мации, анализировать, делать 

выводы. Задача любого пре-
подавателя – научить ребенка 
мыслить, потому что стране сей-
час нужны и будут нужны в буду-
щем люди думающие, – отметил 
Председатель Комитета ГД по 
делам национальностей Генна-
дий Семигин.

Учитель истории и обще-
ствознания с многолетним 
стажем Константин Брюхов 
видит при этом ещё один 
безусловный плюс единого 
учебника: при переходе обу-
чающегося из одного общеоб-
разовательного учреждения в 
другое ни он сам, ни его ро-
дители могут не беспокоить-
ся, что какие-либо темы будут 
пропущены в связи с различи-
ем учебной литературы.

– Вместе с тем необходимо 
проследить, чтобы были ни-
велированы риски от внедре-
ния учебника, связанные с его 
своевременным приобрете-
нием школами города и обла-
сти, – подчеркнул Константин 
Брюхов. – Педагогам важно 
подготовиться к работе с ним 
и иметь иные учебно-методи-
ческие материалы в помощь.
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На завершающем заседании 
экспертно-консультативного со-
вета по законодательству в сфе-
ре культурной политики и туриз-
ма при Архангельском областном 
Собрании депутатов мы знакоми-
лись с практикой реализации ме-
роприятий национального проек-
та «Культура» в 2019 - 2022 годах 
на примере работы Городской 
детской библиотеки №1 имени Е. 
С. Коковина. А также ознакоми-
лись с перспективами создания и 
развития модельных библиотек в 
городе Архангельске.

В своем докладе глава реги-
онального Министерства культу-
ры озвучила ряд цифр, которые 
позволяют с уверенностью го-
ворить о том, что привлечение 
федерального, регионального и 
муниципального финансирова-
ния на эти цели продолжается. 
Это позволяет проводить рекон-
струкции учреждений культуры и 
в целом развивать отрасль в ре-
гионе. Цифры, конечно, хорошо, 
но мне не хватило информации о 
достижениях в год, объявленный 
Президентом Российской Феде-

рации «Годом народной культу-
ры и нематериального наследия 
народов России».

Например:
– Сколько профессиональных 

специалистов в области искус-
ства и представителей самоде-
ятельного народного творчества 
были удостоены почетных зва-
ний?

– Какие законодательные 
инициативы регионального ми-
нистра и правительства были 
разработаны для развития под-
держки народного творчества в 
регионе?

– Каких значимых успехов уда-
лось достичь представителям от-
расли культуры Поморья на все-
российском и международном 
уровне?

– Сколько коллективов худо-
жественной самодеятельности, 
и какие именно были удостоены 
почетного звания «Народный са-
модеятельный коллектив», а так-
же какие и по какой причине его 
лишены?

– Есть ли примеры успешно-
го развития культурной инфра-
структуры на уровне муниципа-
литетов?

Воспользовавшись откровен-
ной дискуссией, я поинтересо-
вался будущим Архангельского 
молодежного театра, который 
вступает в период ремонта – где  

Летняя пора подходит к концу и по 
итогам этого года хочется еще раз по-
говорить о проблеме многих родите-
лей: чем занять и с кем оставить ре-
бенка на летних школьных каникулах, 
которые длятся целых 3 месяца? Каза-
лось бы, детский летний лагерь с днев-
ным пребыванием частично решает эти 
вопросы. Однако попасть туда сейчас 
не так просто.

Долгие годы летние лагеря на базе 
школ были реальной палочкой-выру-
чалочкой для многих тысяч семей, не 
имеющих возможности отправить сво-
их детей за город. В период пандемии 
лагеря на базе школ закрыли. Пришло 
время – и все вернулось на круги своя. 
Но, увы, произошло это в недостаточ-
ных масштабах, и мест для желающих 
катастрофически не хватает.

Каждый год слышишь жалобы роди-
телей, не сумевших получить места в 
летние школьные лагеря для своих де-
тей и возмущенных системой их рас-
пределения. Корень проблемы очеви-
ден: мест слишком мало.

Вот, например, в классе моей дочери 
34 человека, а на класс было выделено 
в этом году всего 7 мест. Если обоб-

щить информацию, в начальной школе 
у нас учится 700 с лишним человек, а 
мест в летнем лагере выделено только 
140. Справедливости ради стоит отме-
тить, что нам ещё повезло. Во многих 
школах выделено всего 50, 75, 100 мест 
на всех учеников 1-4 классов. 

Но как оказаться в числе родителей 
этих семи, а в других школах трех-пяти 
счастливчиков? И что делать осталь-
ным? Не у всех детей есть бабушки и де-
душки в деревнях, а не у всех родителей 
есть возможность отправлять их в дет-
ские лагеря в другие города, на море. 
Стоимость путевок в некоторые превы-
шает 60-70 тысяч рублей, несмотря на 
то, что из областного бюджета ежегодно 
выделяются средства на сертификаты 
для частичной компенсации расходов 
на поездку. А бесплатные путевки по 
федеральной программе «Дети Аркти-
ки» предоставляются только учащимся 
5-8 классов. И даже имея финансовые 
возможности, не каждый отправит туда 
ребенка младшего школьного возраста, 
еще относительно маленького и не на-
столько самостоятельного. В начальной 
школе оставлять ребенка одного дома 
или отпускать гулять без присмотра не-
безопасно. Спокойно сидеть на работе, 

не думая и не пе-
реживая о том, чем 
сейчас занимается 
их ребенок, и все ли 
с ним хорошо, мо-
гут далеко не все.

Тогда почему так 
мало мест выделя-
ется на школьные 
лагеря с дневным 
пребыванием? Са-
мые простые выво-
ды, которые напра-
шиваются в данной 
ситуации, – это от-
сутствие необхо-
димого финанси-
рования и нехватка 
педагогов. 

В течение не-
скольких лет подряд я поднимала этот 
вопрос, обращала внимание городско-
го департамента образования на недо-
статочное количество мест в лагерях с 
дневным пребыванием, на постоянные 
обращения родителей. И ведь находи-
ли дополнительные средства, и увели-
чивали количество мест ежегодно на 
200-300. Почему из года в год такая 
очевидная мера носит по большей ча-
сти заявительный характер?

Лагеря с дневным пребыванием рас-
полагаются на базе школ и учреждений 
дополнительного образования. Функ-
ционируют только в дневное время – с 
трехразовым питанием с 8.30 до 18.00 
или с двухразовым питанием – с 8.30 
до 14.30. В течение дня дети в лагере 
занимаются в различных кружках, сек-
циях, гуляют на школьной площадке, 
ездят на экскурсии, ходят в кино, посе-
щают музеи, различные мероприятия. 
В профильных лагерях занимаются 
культурно-образовательной деятель-
ностью. Организаторами выступают 
городские центы дополнительного об-
разования.

Надо отдать должное современным 
«летним школьным площадкам», как их 

называли много лет назад, сегодня там 
действительно интересно: много твор-
чества и общения. Как правило, дети 
очень довольны! За мероприятия, му-
зеи, мастер-классы и многое другое, 
что проходит за пределами лагеря, с 
выездом и не только, родители платят 
отдельно. А вот внутренние мероприя-
тия учреждения и двухразовое питание 
– бесплатно, за счет средств городско-
го и областного бюджетов. Минус, ко-
нечно, в том, что время пребывания в 
лагере относительно короткое, в 14.30 
– 15.00 ребята расходятся по домам. И 
это не всем удобно, так как родители 
еще на работе, а дети освобождаются 
рано и до вечера опять предоставлены 
сами себе.

Надо отметить, что в школах в летний 
период проходят экзамены, педагоги 
уходят в отпуска, начинаются ремонты 
классов и в целом подготовка школ к 1 
сентября, а центры дополнительного 
образования не имеют таких площадей, 
такого количества помещений, чтобы 
разместить у себя большое количество 
ребят.

На мой взгляд, одно из возможных 
решений данной проблемы – это рас-
ширение системы центров дополни-
тельного образования детей. Сегодня 
они являются основными организато-
рами летнего отдыха детей в лагерях 
с дневным пребыванием. Необходимо 
увеличивать число площадок, а в пер-
спективе – заданий и площадей ЦДО. 
Также нужно стимулировать педаго-
гический состав, работающий в этих 
лагерях, привлекать новые кадры. Это 
позволит не только увеличить количе-
ство мест в лагерях и продлить пре-
бывание детей в них. Появится воз-
можность «пристроить» детей в другие 
месяцы лета на вторую и третью сме-
ны. Чтобы дети были под присмотром 
и при деле. А не деградировали, не 
сидели в гаджетах и телефонах. Чтобы 
наши дети общались, развивались, от-
дыхали морально и физически.

ВЛАДИСЛАВ СМЕЛОВ:  «КУЛЬТУРА ДЛЯ ЛЮДЕЙ И ДЛЯ ПОБЕДЫ»
и как будет осуществляться его 
деятельность в этот период? А 
также задал вопрос о формате и 
работе по созданию Концертно-
го оркестра, о котором было ра-
нее заявлено.

Конечно, я не мог не поднять 
вопрос о вопиющих фактах, 
которые доводят до меня и до 
моих коллег: якобы региональ-
ный Минкульт обязывает руко-
водителей подведомственных 
ему учреждений культуры и их 
сотрудников принимать уча-
стие в праймериз партии вла-
сти. Я прямо спросил, какие 
последствия могут ждать тех, 
кто не стал принимать участие 
в этом внутрипартийном ме-
роприятии «Единой России». 
На это министр, подняв руки, 
сказала: «Я политикой не за-
нимаюсь. Это все внутренняя 
политика!»

Так как целью этой встречи 
было выработать предложения 
и рекомендации, я озвучил кон-
структивные пожелания коллег 
из районов области:

– Рассмотреть возможность 
проведения конкурсных про-
слушиваний коллективов, заяв-
ленных на подтверждение или 
получение почетного звания 
«Народный самодеятельный кол-
лектив» в удаленных районах. 
Это позволит освободить их от 

обязательного участия в «Марга-
ритинских смотринах» в условиях 
отсутствия финансовой возмож-
ности покрывать транспортные 
издержки.

– Органам местного само-
управления внимательнее и с 
должным пониманием относить-
ся к бюджетному финансирова-
нию развития самодеятельного 
творчества и музейного дела. В 
этом вопросе следует использо-
вать положительный опыт При-
морского муниципального окру-
га.

К сожалению, есть и проти-
воположные примеры в других 
наших муниципальных образо-
ваниях. Когда Президент, Губер-
натор, да и сама жизнь говорят 
о необходимости сохранения и 
развития культуры, проведения 
специальных социально-ори-
ентированых мероприятий для 
жителей, на предложение о про-
ведении концерта профессио-
нального коллектива я получаю 
ответ: «Во время войны не до 
песен». Но, позвольте, для кого 
и с какой целью мы тогда вкла-
дывается в развитие учреждений 
культуры Архангельской обла-
сти?

Осмелюсь перефразировать 
известный лозунг советского 
времени: «Не все для фронта, но 
все для Победы!» Неужели так?!

СВЕТЛАНА АЛЕФИРЕНКО:
«ЧТОБЫ НАШИ ДЕТИ РАЗВИВАЛИСЬ, А НЕ ДЕГРАДИРОВАЛИ»
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ласти, которые отметили свои дни рождения в августе.
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17 августа – председа-
тель Совета МО СПП СРЗП в 
Верхнетоемском районе Ар-
хангельской области  Драчев 
Сергей Владимирович

18 августа – депутат Собра-
ния депутатов МО «Няндом-
ский муниципальный округ» 
Архангельской области  Муха 
Алексей Николаевич

С днём рождения! 

19 августа – член Централь-
ного Совета партии. Член Со-
вета палаты депутатов. Се-
натор Совета Федерации ФС 
РФ. Епифанова Ольга Никола-
евна

27 августа – член партии 
СРЗП в Ленском районе Ма-
каровская Галина Венедик-
товна 

17 августа около 12.30 у 
молодого мужчины прямо на 
проезжей части улицы Ком-
сомольской в Архангель-
ске случился судорожный 
припадок.  Евгений Корнюх, 
ставший случайным свиде-
телем того, как при падении 
несчастный сломал себе нос 
и начал захлёбываться соб-
ственной кровью, оказал ему 
первую помощь.

Опыт и навыки, полученные 
за долгие годы общественной 
работы в военно-патриотиче-
ском направлении, помогли 
Евгению Корнюху не допу-
стить трагедии. Не растеряв-
шись в экстренной ситуации, 
он также смог организовать 
очевидцев для проведения 
всех необходимых действий. 
Одна из таких неравнодуш-

ных архангелогородок, вы-
звав «скорую», подавала 
салфетки в ожидании неот-
ложки, чем экономила драго-
ценные секунды. 

Благодаря таким людям всё 
закончилось благополучно. 
Молодцы! Выздоровления по-
страдавшему!

АКТИВИСТ АРХАНГЕЛЬСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ СПАС ЧЕЛОВЕКА

Многие помнят предвы-
борную кампанию 2018 года 
в законодательное Собрание 
Архангельской области и Го-
родскую Думу. Тогда партия 
власти с помпой анонсировала 
«Программу развития города 
Архангельска 2018–2021» со 
строительством велодорожек 
протяженностью 18 киломе-
тров и другими не менее за-
манчивыми обещаниями. Вы-
боры тогда прошли – и никто 
больше не увидел ни этих вело-
дорожек, ни многих других благ 
из этой Программы. А самое 
интересное, что и сама Про-
грамма сразу исчезла и с сай-
та данной партии, и с других 
интернет-ресурсов. И только 
самые дотошные, в том числе и 
я, сохранили этот «сказочный» 
экземпляр в бумажном виде.

Прошло 5 лет. И на выборах 
в этом году политтехнологи 
партии власти придумали еще 
более изощрённый проект для 
«одурманивания» населения 
области – «Комфортное Помо-
рье», якобы предполагающее 
благоустройство различных 
территорий.

Суть новой сказки такова: 
кандидаты от партии власти 
под видом общественников 
проводят собрания во дворах 
и агитируют людей участвовать 
в этой программе – сочинять 
проекты и собирать подписи 
жителей с их персональными 
данными.

И не было бы здесь ничего 
подозрительного, если б это 
началось не за два месяца до 
выборов и если бы данная про-
грамма была подтверждена 
какими-то официальными до-
кументами. Но доверчивый се-
верный народ на это не обра-
щает внимания. На самом деле 
обещанные для этой програм-
мы 270 миллионов рублей на 
следующий год в бюджете Ар-
хангельской области не пред-
усмотрены, как нет никакой 
рабочей группы по проверке и 
отбору предоставляемых про-
ектов, нет никакой конкурсной 
комиссии по отбору победи-
телей. Зато есть якобы назна-
ченные координаторы проекта 
(какое совпадение – кандидаты 
от партии власти), которые под 
эту тему не слезают с экрана 
телевизора, так как обычных 
кандидатов по законодатель-
ству во время избирательной 
кампании показывать нель-

зя. Ходят по дворам, раздают 
обещания, абсолютно не имея 
никаких официальных полно-
мочий на это и никаких доку-
ментов. Теоретически сейчас 
любой человек может назвать 
себя «координатором проекта» 
и пойти по дворам собирать 
подписи.

Вспоминая Программу пяти-
летней давности, я почему-то 
убежден, что многие проекты, 
которые предоставят наивные 
жители, останутся этим канди-
датам на память и после выбо-
ров никто о них и не вспомнит. 
Ну, а куда в преддверии 10 сен-
тября пойдут списки с подпи-
сями, адресами и телефонами 
жителей, нетрудно догадать-
ся...

Можно было бы, конечно, 
порассуждать и о сумме в 270 
миллионов – мизерной в мас-
штабах всей области – если 
бы она хотя бы была заложена 
в бюджет. А так даже не вижу 
смысла фантазировать о вир-
туальных деньгах.

Остаётся пожелать нашим 
гражданам быть более бдитель-
ными и участвовать только в тех 
программах, которые работают 
годами и имеют документаль-
ную основу. А ещё – не доверять 
предвыборным обещаниям кан-
дидатов, особенно о которых 
вы только вчера узнали, и боль-
шинство из которых опять ис-
чезнет после 10 сентября.

Но если останутся…
11 июля текущего года, в 

начале избирательной кампа-
нии, глава списков кандида-
тов в депутаты Архгордумы и 
облсобрания от партии власти 
заявил, что необходимо «про-
работать проект к 2027 году и 
открыть набережную от Май-
ского парка до Кузнечевского 

моста». То есть как минимум 
построить новый многокиломе-
тровый участок от ул. Красной 
Звезды до железнодорожного 
моста и соединить его уже с 
действующим участком.

В своём стремлении пове-
сить как можно больше «ма-
каронных изделий» на уши из-
бирателей для получения хоть 
какой–то поддержки на выбо-
рах ЕдРо, видимо, напрочь за-
было об обещанном к выборам 
2018 года подобном объекте, 
развороченном и буквально 
брошенном в том же году...

Напомню, в 2017 году, перед 
очередными намечавшимися 
выборами, был заключен кон-
тракт на 520 миллионов рублей 
на реконструкцию набережной 
Георгия Седова в городе Ар-
хангельске, а в 2018 году – еще 
один, дополнительный, на 330 
миллионов. С того времени нет 
ни этих денег, ни Набережной 
Седова у соломбальцев.

О каком строительстве мно-
гокилометровой набережной 
в южной части города может 
идти речь, если за шесть лет не 
смогли отремонтировать 500 
метров набережной в северной 
части?! И не просто не смогли, 
а за 850 миллионов рублей всё 
обезобразили, огородили и 
бросили... 

Это ж насколько надо быть 
циничными, чтобы, бросив 
одно, на белом глазу начать 
обещать другое?!

Самое ужасное для солом-
бальцев то, что команда канди-
датов-чиновников даже перед 
выборами не обещает восста-
новить это когда–то прекрасное 
место для отдыха и прогулок. 
Видимо, в их планах этого нет в 
ближайшей перспективе, от сло-
ва «совсем». Я бы на месте жите-
лей Соломбалы ни за что не голо-
совал за власть и ее кандидатов, 
что бы они сейчас ни обещали 
– до тех пор, пока не приведут 
набережную в надлежащий вид.

Шесть лет она стоит брошен-
ная, огражденная забором, на 
который дополнительно было 
потрачено еще 3,5 млн рублей, 
и соломбальцам остаётся тер-
пеливо мечтать о приличной на-
бережной. А жизнь проходит...

Председатель Совета реги-
онального отделения партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Архангельской 

области 
Олег ЧЕРНЕНКО

ПРЕДВЫБОРНЫЙ «РАЗВОД»
ПО–АРХАНГЕЛЬСКИ 

В ЦИГЛОМЕНИ ПОЯВЯТСЯ
БЛАГОУСТРОЕННЫЕ ОСТАНОВКИ

По депутатскому запросу 
члена фракции «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ» в Архангель-
ской городской Думе Андрея 
Балеевского департамент 
транспорта, строительства и 
городской инфраструктуры 
по ходу движения автобуса 31 

маршрута в ближайшее время 
начнет устанавливать остано-
вочные павильоны. 

На улице Комбинатовская в 
месте организации розничной 
торговли автолавки также бу-
дет установлен остановочный 
павильон.


